

Base O'Higgins: realizando ciencia y soberanía en medio de una permanente inseguridad, 1948-1958.

M. Consuelo León Wöppke, Ph. D.

Consuelo3leonw@gmail.com

La presente ponencia describe y analiza la evolución del espacio físico de la base antártica permanente Bernardo O'Higgins, situada en islote Isabel Riquelme en la península antártica, en la primera década de su existencia. Dicha instalación, construída con mucha prisa en el verano de 1948, vino a satisfacer una antigua aspiración del Ejército; pero no representaba sino la escasa experiencia adquirida por el arquitecto Julio Ripamonti al construir otra base antártica el verano inmediatamente anterior.

Durante la década en estudio la base fue creciendo inorgánicamente conforme a lo que el presupuesto institucional le permitía. El Año Geofísico Internacional (AGI), que legalmente empezó en 1957, representó un enorme desafío para la estructura existente ya que debió alojar a un gran contingente de científicos y de personal que debían cumplir las tareas científicas al que el país se había comprometido.

El presente trabajo describe las sucesivas modificaciones que sufrió la base, los principales problemas que se presentaron y las repercusiones que el AGI provocó en su infraestructura. Se basa en las pocas Memorias y bitácoras existentes y en artículos de prensa y especializados.